

Precio de suscripción:
75 céntimos de peseta:
al mes.

EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados
á precios convencionales.

DE CIUDADELA.
CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

SECCION RELIGIOSA

Jués 15.—San Enrique emperador.
Viés 16.—El Triunfo de la Santa Cruz.
Sábado 17.—San Alejo confesor.

Cultos

Jués 15.—La Misa y oficio divino son de San Enrique Emperador, confesor, con rito semidoble color blanco.

En San Agustín comienza la Novena de Nuestra Señora del Carmen. Todos los días á las 5 y cuarto habrá misa con puntos de meditación, que será aplicada en sufragio de los cofrades difuntos: hoy al anochecer canto de completas y acto seguido ejercicio de la Novena.

La Oración de 40 horas continua en San Antonio Abad, espóñese S. D. M. á las 7 de la tarde y se reserva á las 8 y media.

Viés 16.—La Misa y oficio divino son del Triunfo de la Santa Cruz, con rito doble mayor color encarnado.

En San Agustín la Misa de las 5 y cuarto será de comunión general para los cofrades del Carmen, pudiendo ganar indulgencia plenaria. A las 10 fiesta solemne con sermón que dirá el R. Lic. D. Pedro Anglada Bonet Beneficiado. Al anochecer rezo del Santo Rosario y continuación de la Novena.

En Santa Magdalena á las 8, misa cantada en honor de la Virgen del Carmen predicada el R. D. Pedro Anglada Torrent Beneficiado.

Sábado 17.—La Misa y oficio divino son de San Alejo, confesor, con rito semidoble color blanco.

APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA JULIO

La propagacion de la fe

Oracion cotidiana.

¡Oh Jesús mio! por medio del Corazon inmaculado de María santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, á fin de que las familias cristianas sostengan la hermosa Obra de las Misiones, proporcionándole limosnas y sobre todo misioneros.

PROPÓSITO

Inscribirse en la apostólica obra de la «Propagacion de la fe.»

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

- 1.ª Las Comunidades religiosas.
 - 2.ª Los hijos de familia.
 - 3.ª Varias necesidades particulares, y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios recibidos.
- Santos Patronos del Apostolado en el mes de Julio y dias en que los celadores y celadoras puedan ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.
- Día 22, Santa Maria Magdalena.
" 31, San Ignacio de Loyola.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicacion de Sufr:gios por el alma de D.ª Esperanza Nieto, Directora de coro, y la de una asociada, que fallecieron durante el mes de Junio.

A. M. D. G.

LA GRAN FIESTA DE LOS JÓVENES CIUDADELANOS.

Gratísimas fueron las impresiones que produjo en los habitantes de esta ciudad la solemnisima fiesta que, celebrada el domingo último en la iglesia de San Agustín, dedicaron los jóvenes ciudadelanos, segun su anual ostumbre, al excelso Príncipe de Castellon,

San Luis Gonzaga. Ya por la mañana, en la misa de comunión nuestro bondadoso Prelado, el Ilmo. Dr. Castellote, distribuyó el Pan de los Angeles á más de docientos jóvenes, entre congregantes y aspirantes, que con la mayor compostura y edificante recogimiento se acercaron á la sagrada mesa, mientras algunos de sus padres y otros fieles allí presentes, emocionados al contemplar aquel piadoso y conmovedor acto, no pudieron menos de reconocer los excelentes frutos que entre nosotros está dando la Congregacion de San Luis, la que sigue de día en día en progresivo aumento, y cuenta actualmente, conforme los datos que de la misma nos han sido proporcionados, con unos 400 sócios entre activos, ausentes y protectores.

A las diez empezó el oficio solemne, hallándose el templo ocupado por inmensa muchedumbre de fieles, adornadas sus columnas con escudos circuidos de luces que, ostentando una variedad de alegorías relativas á la vida de San Luis, representaban sus admirables y heróicas virtudes, y esplendidamente iluminado el altar mayor sobre cuyas gradas sobresalía entre hermosas flores artificiales la bellísima imágen del Santo. Un nutrido y afinado coro de niños y jóvenes congregantes ejecutó una bonita misa á canto llano, habiendo ocupado la cátedra del Espiritu Santo el celoso sacerdote D. German Ubeda, capellan de honor de S. S. Ilma. y Misionero Apostólico, quien despues de ensalzar con frases llenas de unción evangélica las principales virtudes de San Luis, que fué describiendo á grandes rasgos, lo presentó como acabado modelo para la juventud de nuestros tiempos que tanta necesidad tiene de seguir su ejemplo, si ha de librarse de los escollos á que tan expuesta se halla en la época más peligrosa de la vida.

Contribuyó á dar gran realce á la función la brillante pieza muy propia para Ofertorio, composición del maestro L. Montagne, que supo interpretar magistralmente la banda Luisiana, la que habiendo saludado durante la elevacion al Rey de reyes con los armoniosos acordes de la marcha real, tocó otra escogida pieza al último Evangelio de la misa.

Mayor brillantez revistió aun la función de la tarde. Rezado el santo rosario y concluida la novena, el Ilmo. Sr. Obispo bendijo la nueva imágen de San Estanislao, siendo padrinos los señoritos D. Antonio Vivó Triay y D.ª Matilde Sancho Vivó, elección muy oportuna por la circunstancia de haber sido apadrinado por la inocencia un Santo en quien tanto resplandece esa candorosa y angelical virtud. Luego el Ilmo. Sr. Obispo desde el presbiterio dirigió su autorizada palabra á los congregantes y demás fieles que llenaban de bote en bote la nave de la iglesia, explicando en correcto estilo, con su acostumbrada maestría, la doctrina católica acerca el culto de las sagradas imágenes; y concretándose á la de San Estanislao de Kostka, cuya

vida reseñó en concisas pero selectas frases, manifestó que la nueva Sección de jovencitos que han de estar bajo la protección de este Santo, que es el Benjamín de los Santos de la Compañía de Jesús, debe considerarse como el plantel para la formación de los que habrán de ingresar en su día en la Congregacion de San Luis, despues que hayan aprendido de San Estanislao el modo de ser constantes en la fé y mantener vivo en su corazón el fuego del divino amor, cuyas dos virtudes, fé y amor, son indispensables en nuestra juventud para resistir las tentaciones y vencer la cobardia propia de los que se dejan dominar por los humanos respetos.

Acto continuo se organizó en los claustros del Seminario una lucida procesion que recorrió algunas de las principales calles de esta ciudad, habiendo concurrido por primera vez los congregantes de san Estanislao con su director, el presbítero D. Miguel Benejam, llevando en andas cuatro de ellos la nueva imágen de su santo Patron y cirios los demás, y acompañando en dos largas hileras unas noventa parejas de congregantes de san Luis, tambien con vela, el hermoso estandarte de la Congregacion del que fué portador este año D. Guillermo Cortés y Alba, cuyas cintas eran sostenidas por los dos hermanitos aspirantes Ernesto y Ricardo Sancho Vivó.

Seguían despues la cruz de la parroquia de la Catedral y el venerable clero de la misma con su Rdo. Sr. Ecónomo Lic. D. Pedro Moll Pbro., entonando las estrofas del himno *Iste Confesor* que alternaban con las alegres marchas de la banda Luisiana, y ultimamente la devota y simpática imágen de san Luis que, llevada por cuatro gallardos jóvenes, atraía las miradas de la muchedumbre del tránsito, haciendo de preste el Miembro Protector M. I. Lic. Sr. D. Roque Coll Canónigo Magistral asistido de los ministros Sres. Pons Gorriás y Carretero. Iba en pos una gran parte de los Sres. Socios Protectores de la Congregacion, entre los que vimos al digno Sr. Alcalde D. Francisco J. de Despujol, á los Sres. Concejales D. Miguel Sintés, D. Lorenzo Cardona, D. Bartolomé Llorens y D. Juan Capó, al abogado D. Rafael Vives, al notario Dr. D. Antonio Anglada, á los propietarios D. Lorenzo Cabrisas, D. Antonio Vivó Sancho, D. Pablo Ferrer y D. Jaime Riutort, al Presidente de la Sección de Socorros mútuos del Círculo Católico D. Juan Gelabert, y algunos otros, cuya numerosa comitiva era presidida por nuestro amabilísimo Prelado acompañado del M. I. Sr. Dean de Segorbe, de su familiar D. German Ubeda Pbro., de su Vice-secretario de Cámara Dr. D. Gabriel Vila y del Maestro de Ceremonias de la Catedral.

Por la noche la banda de san Luis se propuso demostrar al Ilmo. Sr. Obispo su profundo agradecimiento por haber realizado con su asistencia la función celebrada en honor del santo Protector de la juventud, y obsequiar á la vez á los recién llegados huéspedes

D. Jose M.^a Castellote Teniente Coronel de la Armada hermano de S. S. Ilma. y al M. I. Sr. Dean de Segorbe, con una brillante serenata en el patio del palacio episcopal, ejecutando, al efecto algunas de las más preciosas piezas de su escogido repertorio, á cuyo sitio acudió en aquella hora un inmenso gentío.

Bendiga el Cielo á todos los Sres. protectores de la Congregacion por el bien incalculable que á la misma están dispensando, y á los jóvenes congregantes por su correspondencia á los auxilios que se les presta, á fin de que sigan aprovechándose de las buenas y saludables instrucciones que reciben, destinada como esta la juventud á ser *dueña del porvenir*.

PROCESIONES

Versailles.

La tranquila ciudad de Versailles fué teatro de los mayores desórdenes el domingo 27 de Junio á causa de la policia, que no tuvo reparo en entregarse á las más groseras brutalidades para complacer á algunos tiranuelos.

Los hechos son mas elocuentes que las reflexiones.

Con motivo de la fiesta del Sagrado Corazon, el Sr. Groux cura de San Luis, catedral de Versailles, habia organizado una procesion en el atrio de su iglesia y estaba en su derecho. Estas procesiones se celebran en las iglesias de la Magdalena y de San Sulpicio de Paris, sin ninguna protesta de parte de la policia. Pero no sucedió así en Versailles.

Apenas el comisario especial de policia Mr. Court divisó á las Hijas de Maria, mucho antes de la salida del Smo. Sacramento, se precipitó en el interior de la iglesia, se dirigió al Sr. Cura y protestó violentamente pretendiendo que esta ceremonia permitida en Paris en Versailles era una violacion de la ley.

El Sr. Cura Groux con palabras corteses le invitó a salir..... «Yo estoy en mi casa, le dijo, y estaré en mi casa en el atrio de la iglesia, y V.....»

Y el venerable sacerdote señalaba con el dedo la puerta al comisario que se retiró corrido y avergonzado.

La procesion continuó su camino, el Santísimo Sacramento llevado bajo un magnífico pálido apareció al fin á la vista de un millar de personas reunidas al rededor de la estatua del abate de l'Epée en la vasta plaza de San Luis.

Fundándose en una reciente resolucion del Tribunal supremo que no asimila las manifestaciones religiosas á las procesiones, la multitud entona cánticos en la plaza de San Luis.

Todo se hacia con calma y recogimiento, los agentes con mucha cortesia mantenian la circulacion, los cánticos continuaban, el Salvador iba á bendecir á la multitud, se cantaba un versículo del *Magnificat: Deposuit potentes de sede et exaltavit humiles*. El comisario especial quien, segun dicen, sabe latin, ¿vió en este cántico una alusion personal? No se sabe: pero en aquel instante gritó con voz ahogada: ¡Cargad!

Los agentes, como unos cobardes se precipitaron sobre inofensivas mujeres quienes resistieron como valientes cristianas. Una de ellas exclamó: podreis machacarme pero no me moveré.

Conmovidos con este espectáculo, los alumnos del Seminario que estaban con sus padres en la plaza, se reunieron con sus profesores

colocados cerca de la estatua del abate de l' Epée, y procuraron hacer entrar en razon á los agentes.

Estos se enfurecen, dejan á las mujeres para precipitarse sobre los niños. En este momento pasan escenas salvajes; un niño es cogido por los pies y casi descuartizado, otros son pisoteados, los profesores tienen sus sotas destrazadas.

De todas partes resuenan gritos y protestas. La mujer de un agente se abre paso entre la multitud y bañada en lágrimas cae á los pies de su marido y le suplica que no continúe este horrible oficio.

El agente hace un gesto desesperado como si quisiera decir: Quierés quitarme tu pan y el de tus hijos.

En fin, semejantes á las olas que chocan con los peñascos los agentes son trasportados por el empuje de la multitud muy cerca del atrio del templo.

Hay un momento de calma, el Vicario general toma la custodia y bendice á la multitud arrodillada. Solamente sobresalen los agentes aquí y allá cual si fueran postes clavados en el suelo; están aturdidos, inertes, uno de ellos embargado por la emoción y el arrepentimiento se arrodilla tambien.

Dicese que á la mañana siguiente fué despedido.

El superior del Seminario, Canónigo Caron, sacerdote venerado y respetado de todo Versailles, aprovecha esta calma para dar un grito que es repetido por toda la multitud. «Viva Jesucristo! Viva la libertad!» El Smo. Sacramento entra en la Iglesia, los agentes continúan inertes. La tranquilidad parece restablecida.

Pero no es así, el odio de los sectarios no está satisfecho. Otros polizontes de cara patibularia, llamados expresamente de Paris, segun se dijo, apostrofan á los agentes incitándoles á maltratar á los fieles.

El canónigo Caron es preso; sus discípulos lo arrebatan de las manos de los agentes; algunos niños son heridos con cuchillos y á puñetazos.

El superior á su vez defiende á sus alumnos y protesta en términos enérgicos. Los generales de Geslin, antiguo gobernador de Paris, y Lemaitre, protestan tambien. No se les hace caso.

Muchos profesores y alumnos son detenidos y encerrados por espacio de cuatro horas en un local infecto.

La multitud les sigue y permanece delante de la carcel reclamando á los presos.

La masoneria y Leo Taxil

A propósito de esta malvada secta. El Gr. Or.: de Roma ha hecho publicar en estos días un suplemento, en un folleto separado, de su periódico oficial *La Rivista della Massoneria Italiana*, en el cual opúsculo, puesto á la venta por diez céntimos, se recomienda á los H.: que procuren su más grande difusión, y se publica en lengua italiana el texto entero del discurso que Leo Taxil pronunció la noche del 19 de Abril próximo pasado en el salón de la Sociedad de Geografía de Paris, descubriendo con su diabólico cinismo su abominable mixtificación.

Se sabia bien que toda la burla de este grandísimo tunante era efecto de masónica conspiración. Esta publicacion hecha ahora por el órgano oficial de la secta, no constituye una prueba, pero lo confirma. Estamos en el caso de decir: *is fecit cui prodest*. Pero no ayudará mucho á la masoneria este golpe suyo, que demuestra una vez más de qué bribonadas es capaz la secta masónica.

nadas es capaz la secta masónica.

Nuestra *Unión antimasonica* no se desalienta por esto. Aun tomará mayor vigor y preparará más solemnemente un segundo Congreso antimasonico internacional que resultará de grande provecho, como lo fué el de Trento, al cual se debe en verdad que la infamia de Leo Taxil haya sido descubierta. Si no se hubiese celebrado el Congreso de Trento, la mixtificación taxiliano-masónica duraría aún.

Profecía.

Decia Selgas hace algunos años.

«Aun en España se entiende el capital y el trabajo; todavía el obrero tiene bastantes virtudes para no necesitar la mina inagotable de un jornal creciente; aún el capital es bastante humano para no ejercer en todo su imperio la crueldad de la ganancia; todavía el pobre puede vivir aquí de la caridad del rico; aún en fin no hemos llegado á esa formidable propiedad que es en la historia de todos los pueblos la víspera del día de las grandes ruinas. Confesémoslo ingenuamente: somos pobres, pero ya lo hemos dicho todo se andará; estamos indudablemente en el camino, vamos detrás (*de Inglaterra y Francia*) pero al fin vamos.

Nuestro lujo crece; nuestros pobres se multiplican, nuestra deuda se aumenta; y nos es imposible vivir con lo que tenemos; el capital empieza á tener la sed insaciable de ganancia, el trabajo empieza á recibir la sed ardiente del dinero.»

No se engañaba Selgas, bien claro se ve ahora que lo que habia de andar ya ha andado. Estamos al borde del abismo.

GACETILLA.

Despues de celebrados los exámenes que anualmente se verifican en este tiempo, antes de las vacaciones de verano, en las escuelas oficiales de primera enseñanza de ambos sexos, el domingo pasado tuvo lugar el acto de la distribucion de premios que S. S. Ilma. el Sr. Obispo diocesano tuvo á bien presidir, acompañado del Sr. Alcalde, del Sr. Dean de Segorbe y de los señores individuos que componen la Junta de instruccion en esta ciudad. El acto se realizó en el local de la escuela que dirige D. Juan Benejam, acudiendo allí todos los niños y niñas que asisten á las escuelas oficiales, para recibir el correspondiente premio á su aplicacion. Terminada la distribucion de diplomas, cruces y medallas, en cuyo acto fueron muy aplaudidos por la presidencia los alumnos y alumnas más distinguidos, dirigió al último el Sr. Obispo su autorizada palabra á aquella multitud de niños, animándoles á corresponder con su aficion á las letras á los desvelos de sus Maestros. Por lo casi improvisado que fué el mencionado acto, es más de admirar el feliz éxito que obtuvo, debido al interes con que tomaron parte en él, las Autoridades eclesiástica y civil obrando de comun acuerdo.

Las Hijas de Maria tendrán el próximo domingo su Misa de Comunión mensual á las siete y media de la mañana, aplicándose en sufragio del alma de la sócia difunta D.^a Valentina Vazquez Joel (q. e. p. d.) Por la tarde á las tres y media habrá el ejercicio acostumbrado con plática por el Sr. Sudirector de la misma asociacion Dr. D. Gabriel Vila, Pbro.

En algunos colegas de Mallorca, hemos

leido encomiásticos elogios de un aparato inventado por D. Antonio Salyá y Torrens, de Luchmayor, en provecho de los labradores. Trátase de un nuevo procedimiento para la trilla mediante una sencilla máquina, que rinde mucho más provecho del que con los procedimientos ordinarios se obtiene. Economía en su construcción; descanso para el ganado; posibilidad de utilizar así el tardío buey, como el sufrido asno, la mula vieja ó el caballo de desecho; facilidad de subdividir la era en varios círculos de trilla, al cuidado de un solo hombre; hé aquí los principales beneficios, cada uno de los cuales basta por sí para recomendar su adopción.

El nuevo alcalde de Manacor al tomar posesión de su cargo ha hecho publicar el siguiente bando que le honra en extremo, pues demuestra que no le animan miras bajas é interesadas sino el bien y moralidad de su pueblo, y el respeto á la ley santa de Dios.

1.ª Toda persona que ab las sevas peraulas ó acciones falti á n' el respecta degut á la Religió del Estat que es la Católica, Apostólica, Romana, ó blasphem del Sant Nom de Deu ó dels Sants, de les coses sagradas ó de los ministros del Altar, ridiculisant los seus actes, será castigat ab la multa de 5 á 25 pesetas; cuant el Codich no señal major pena.

2.ª El qui ofendrà la moral pública comitent actes ó pronunciant peraulas indecens ó blasfemias será castigat ab la multa de una á 25 pesetas; de igual castig se ferán acreadors eis que tiren maldicions á las personas y fins y tot á los animals, y si el delincuente es menor de edad, deurá satisfacer la multa el seu pare ó tutor.

3.ª Será castigat ab la multa de una á 25 pesetas tot dueño de establiment ó café que deix entretanir jove algun, dins el seu establiment, que no haja corregut sa quinta, sense permis per escrit del seu pare, mare, ó tutor.

4.ª Quedá privat el que pugan entretenirse á jugar los atlios ni atlotes per los carrés y plasas de aquesta vila, com tampoch podrán tirar pedras á las personas, ni á les teulades, ni á los arbres plantats dins la població, ni fore de ella, ni cometre altres abusos baix la pena de una á 25 pesetas, cuyas faltas satisfarán los seus pares ó tutorés.

5.ª Será castigat ab la multa de una á 25 pesetas, cualsevol persona que estropey ó destruesca en cops ó retxes les fatchades ó baxos de les cases tant veyes com construidas de nou, y adames pagará el dañy ó desperfet que haze causat.

6.ª Toda persona que durant la nit vaja previnguda d' arma blanca ó de foch, ó porre sense el degut permis, será castigat ab multa de 10 pesetas y perdua de l' arma.

Si todos los alcaldes hicieran algo parecido y cuidaran de hacerlo cumplir, otra cosa sería la moralidad pública de nuestros pueblos.

Ha fallecido en esta ciudad la señora esposa de D. Gabriel Saura, á quien lo mismo que á su familia toda enviamos nuestro sentido pésame y encomendamos el alma de la finada á las oraciones de nuestros piadosos lectores.

El calor nos acaricia de lo lindo, habien-

do señalado en estos dias el termómetro treinta grados en la sombra.

Dicese que en breve llegará al puerto de Mahon el acorazado «Cristóbal Colon».

En la parroquia de san Francisco de esta ciudad tratase de establecerse en breve la *Pia Union* de S. Antonio de Pádua. Lo celebramos.

Hemos recibido el número 18 de los folletos de propaganda católica que con el título de Buen Combate publica la Librería Católica de Barcelona.

Agradecemos el obsequio y recomendamos de nuevo obra tan útil.

Falsedades históricas

Tal puede titularse el artículo de fondo «El Degolladero» publicado por «El Bien Publico» de Mahon en su número 7.228 y firmado por D. Cosme Párpal Marqués, quien fundándose en documentos para nosotros de poca valía afirma lo que vamos á refutar con las siguientes líneas:

Dice el articulista que la escuadra turca al mando de Mustafá Piali atacó á Mahon de donde se vió obligado á retirarse y que enfurecido por ello se dirigió á Ciudadela, la que tomó, despues de firme cerco y reñidos combates. Al hacer tal afirmacion fundase el Sr. Párpal en el testimonio de Mariana y Ferreras, despreciando el del mahonés Patxot (Ortiz de Zárate) que afirma lo contrario.

Mas facil es á nuestro entender, que Ortiz de Zárate esté en lo cierto, por cuanto la cualidad de mahonés que ostenta este escritor debe darle el conocimiento de la topografía del país, que lastimosamente han confundido, y confunden aun hoy dia los que han tratado y tratan de las cosas de Menorca.

Nosotros no obstante no nos acogeremos al testimonio de ninguno de estos escritores, pero si nos fiamos en el DOY FÉ del notario Quintana en el acta levantada en Constantinopla y firmada por algunos de aquellos héroes que sobrevivieron á la memorable hecatombe (7 Octubre 1558).

Dice el acta que el dia de San Pedro se hallaba en Mahon el Regente Arguibau para hacer la paga del castillo de San Felipe verificada la cual regresó á Ciudadela.

Lo natural y lógico fuera, que á ser cierto lo que afirma el Sr. Párpal, se indicase algo en el acta de que hablamos y ademas algo habia de saberse en Ciudadela que era en aquel entonces la Capital Menorquina.

En otro documento que tenemos á la vista y á disposicion del articulista al tratar del 9 de Julio de 1558, dice:

«Tambien se hizo célebre en dicha ocasion por su valor y osadia, Pedro Gomila quien al tiempo de descubrirse la armada turca, pensando dicho patriota que la armada quería desembarcar en las costas de Mahon y sitiar su castillo, se entró en él con cien hombres de su mando, resuelto á defenderlo hasta la muerte; pero viendo despues que los turcos se dirigian á Ciudadela, se transfirió á la misma, en la que se le entregó el Real estandarte, y peleando con el mayor corage, fué herido varias veces y llevado cautivo á Constantinopla de donde regresó á gran costa de su hacienda.» (*Barceló y Caimaris. Anales de Menorca.*)

Por lo dicho anteriormente se desprende que no fué Mahon la plaza atacada por los turcos en 1558 sino Ciudadela.

Deja á un lado el Sr. Párpal las afirmaciones de Mariana y Ferreras porque podrian ser nega-

das y se acoje á unos documentos que publica al final de su artículo y que se hallan, segun dice, en el archivo Municipal de Barcelona. Dichos documentos son dos cartas fechadas, la primera en 9 de Julio de 1558 dirigida por «Los Consellers de Barcelona» á los Diputados del Principado de Cataluña y la segunda en 6 de Julio del mismo año dirigida «al Señor lo baro de la Lacuna» en que se le dá aviso de haber recibido un correo y barca armada de San Feliu de Guixols y llegada de Menorca dando noticia de estar asediada Ciudadela y haber perdido los turcos en Mahon tres ó cuatro galeras.

Aun concediendo que dichos documentos no sean apócrifos sin embargo no podemos concederles el valor histórico que les tributa el Señor Párpal. Sabido es que en aquella época los correos se expedian para Mallorca y no para Barcelona como se quiere suponer y ademas correspondia esto á Ciudadela por ser la Capital Menorquina.

«Igualmente se hizo célebre Pedro Camplona natural de Ciudadela hombre de mar y dueño de una fragata, con la que durante el sitio de esta ciudad, llevaba las noticias á la Isla de Mallorca en grandísimo peligro de su vida. En el segundo viaje que hizo fué descubierto por dos galeras y una galeota turca, que con todas sus fuerzas le fueron al alcance. Viéndose perdido dicho benemérito patriota, por no entregar los pliegos que llevaba, prefirió perder la fragata embistiendo en tierra, y ser en lo sucesivo un hombre miserable que ser infiel á su rey y á su patria» (*Barceló y Caimaris. Anales de Menorca.*)

No negaremos que desde Mahon se expidiera la barca armada que llegará á San Feliu de Guixols, siendo no obstante extraño que no se asegurara si fueron tres ó cuatro las galeras fraudadas, posadas á fons, demostrando así la resistencia que puso Mahon para cohonestar la conducta seguida en el año de 1558 ante las fuerzas de Barbaroja.

Entérese bien el Sr. Párpal de los anales menorquines y verá que las fuentes donde ha bebido los datos para su artículo no son lo bastante puras.

Por último; efectivamente Carlos V mandó á Menorca dos culebrinas (segun Documento 100 de la memoria del Sr. Bofarull) pero no fueron á parar á Mahon, como quiere suponer el Sr. Párpal fundándose en dicho documento, sino que una de ellas fué llevada á la Universidad de Ciudadela y emplazada en el Baluarte de San Juan donde fué encontrada al derribarse las murallas que circuián Ciudadela y hoy se halla en poder del Secretario del Ayuntamiento D. Antonio Florit y Camps.

Esta es la verdad á pesar de lo dicho por el Sr. Párpal y sus documentos y por ella volveremos ahora y siempre, como también por el honor y gloria de nuestra querida Ciudadela.

ANTONIO FLORIT SANCHO.

TELEGRAMAS

Servicio particular de EL VIGIA

Madrid 14.—3:25 Madrid
En la Habana por infracción del bando de Weyler sobre revisión de mercancías han sido presos 70 comerciantes.

El general Weyler llegó á Cienfuegos para pasar á Trinidad y libertó varios presos políticos.

En Londres hoy declararánse en huelga cien mil obreros de las minas de hulla.

INFORMACION TELEGRAFICA

El expediente relacionado con la amortización de bienes del Clero que ayer aprobó el Consejo de ministros, se refiere á títulos que poseían Comunidades religiosas; y en el dictámen emitido por el tribunal de lo Contencioso se estima que el Estado debe pagar la diferencia entre los antiguos títulos y los actuales al 4 por 100, y que debe satisfacerse su importe de bienes del Clero.

—Se han comunicado órdenes para que en Logroño y Burgos haya preparado un batallón de infantería para marchar á Bilbao al primer aviso.

—Comunican de Tánger que ha anclado en aquel puerto el crucero norteamericano «San Francisco»; siendo esperado para hoy el de igual nacionalidad denominado «Raleigh».

Ambos buques han sido enviados por el Gobierno de los Estados-Unidos para apoyar la reclamación que tiene entablada contra el marroquí.

El *Temps* de París publica una *interview* que dice ha tenido con el general Polavieja, y en la que este ilustre militar se expresa con sencillez y concisión al relatar lo ocurrido en Filipinas durante el corto período de su mando. Elogia al general Lachambre por su cooperación en la guerra, como también al Gobierno japonés por su correcto proceder con España por más que el pueblo simpatizase con los tagalos.

Cree también el general Polavieja que nada hay que temer de la anexión de las islas Hawai á los Estados-Unidos.

Dijo que únicamente su quebrantada salud le obligó á regresar á España, añadiendo: «Ni fui, ni soy político.»

—Telegrafían de Valladolid que el general Macías, en virtud de órdenes urgentes que recibió del Gobierno, dispuso que el batallón de Isabel II marchase á Bilbao á la una y media de la madrugada; pero después recibió contraórdenes, quedando aplazada la marcha de dicho batallón.

—El Gobierno desmiente que piense devolver á los rebeldes filipinos los bienes que les han sido confiscados.

Créese, no obstante, que esto se realizará cuando se haga una selección de los expedientes instruidos.

—El ex-ministro liberal señor Groizard ha dicho que desempeñando él la cartera de Estado se negó á pagar la indemnización Mora y que así se lo comunicó al representante yankee en Madrid, Mr. Taylor.

Afirma el señor Groizard que los liberales no tuvieron intervención alguna en el pago de la citada indemnización.

Telegrafían de Bilbao que la Comisión que debía visitar al gobernador civil para recabar el encarcelamiento de los socialistas Hernandez y Carreras, ha desistido de sus propósitos.

La plana mayor de los socialistas celebra frecuentes reuniones para tomar acuerdo sobre el asunto.

Ante el temor de que se altere el orden, el Gobierno ha dispuesto que salgan de Vitoria para la capital vizcaína un batallón, un escuadrón y una batería de artillería.

Los socialistas se proponen celebrar el domingo un meeting en Gallarta.

Las minas siguen vigiladas, y entre los obreros hay gran efervescencia.

Las autoridades permanecen sobre aviso, y se teme que ocurra un conflicto serio.

—Algunos diputados de la Unión constitucional creen que en lo sucesivo habrá solo en Cuba dos partidos, uno conservador, partidario de la autonomía administrativa, y otro más liberal que defenderá la autonomía política.

—Han sido declaradas súcias las procedencias de Djeddah y Thor, puertos del mar Rojo.

—Por R. O. se anuncia la prevision por concurso de la cátedra de Derecho natural de la Universidad de Barcelona.

—Dicen de San Sebastian que los japoneses, entusiasmados con el partido de pelota que presenciaron ayer en el Beti-Jai, han pasado la mañana de hoy ejercitándose en dicho juego en una pared del Hotel de Londres, donde se hospedan.

Excepto el príncipe y el marqués de Ito, todos ellos han comprado boinas blancas y azules, como los pelotaris.

Telegrafían de Nueva York que ha regresado á Washington, procedente de Canton, el presidente de la República Mr. Mac Kinley, quien en vista de la gravedad de las circunstancias ha convocado Consejo de ministros.

En él se habló del conflicto á que puedan dar lugar los obreros de la cuenca minera de Pensilvania declarándose en huelga; de la guerra de Cuba y de la cuestion de las tarifas arancelarias. Respecto de los obreros mineros se acordó proceder con energía, y en cuanto á Cuba se trató de las indemnizaciones que deben cursarse.

Tocante á las tarifas arancelarias se acordó presentar una fórmula para llegar á un acuerdo, toda vez que el Senado, contra la voluntad de Mac Kinley, ha aprobado muchas enmiendas por solo una mayoría de 10 votos.

La agitación *jincoista* se reproduce en la prensa y en el Senado. Los *jincoistas* atacan al Gobierno por la forma como ha correspondido á las fiestas del jubileo de la reina Victoria.

Los *jincoistas* no pueden consentir la existencia de buenas relaciones entre los Estados Unidos y su antigua metrópoli, á la que consideran su rival.

—El celebre doctor Kock, que hace algun tiempo se trasladó á Bombay con objeto de estudiar sobre el terreno la peste bubónica, acaba de marchar á algunas poblaciones del Africa austral con objeto de estudiar estas enfermedades.

El Polo Sur

Segun el *Scientific American* se están preparando tres expediciones al Polo Sur, considerado hasta ahora inaccesible.

Las recientes exploraciones de Nansen al Polo Norte, valiéndose para ellas de los múltiples adelantos de la ciencia moderna, han puesto sobre el tapete el proyecto de llegar también al descubrimiento de ese secreto que se oculta detrás de una masa de hielo de cuatro millones y medio de millas cuadradas en el Polo antártico.

Desde Cook, que fué el primero que en 1773, en su viaje alrededor del mundo, cruzó por tres puntos distintos el círculo polar antártico, llegando á los 71°10' de latitud y 106°54' de longitud, hasta Ross, que en compañía del botánico Hooker, en 1834, á bordo del *Erebus* y el *Terror*, llegaron al 78°4' y 78°9' por 161°27', han sido muchas las expediciones dirigidas sin mayor éxito.

Después de Ross y Wilkes han cesado por completo las aventureras exploraciones al Polo Sur, y únicamente en el Norte se han concentrado las miras de los navegantes atrevidos.

Hoy que las grandes dificultades con que lucharon los anteriores exploradores son vencidas fácilmente por los infinitos medios que la ciencia ha suministrado, han dejado de ser inaccesibles esas murallas de hielo que tan tenazmente se han opuesto al paso del hombre.

De las tres expediciones de que hablamos al principio, la primera será mandada por un noruego, Borchgrevink, en compañía del capitán Kristeussen, que en 1894 visitó el mar glacial del Sur, siguiendo la derrota de Aoss. Al primero de estos dos es á quien se deben las primeras noticias sobre la morfología vegetal de las tierras del Sur.

La segunda expedición la mandará un oficial

belga, Gerlacke, subvencionando esta empresa el gobierno belga y la ciudad de Antuerpia.

Y por último, la tercera será americana, para la cual los naturalistas y geógrafos han presupuestado una cantidad de 50,000 duros.

Supónese, segun la *Scientific American*, que las tres expediciones se dirigirán á la tierra de Graham como punto de arranque al Sur de la Patagonia.

Quizás, pues, dentro de un año, podamos saber si el Polo antártico es tan riguroso como el ártico, y sobre todo tendremos noticias más exactas de los mares, corrientes, de la geología, zoología y botánica de más latitudes.

Ocurrencias.

Gedeón y su hijo pasean por el campo.

De pronto encuentran á dos cazadores con una sola escopeta.

—Mira, papá—dice el muchacho.—; Dos cazadores y una sola arma!

—Lo veo—contesta Gedeón.—Pero ten en cuenta, hijo mío, que la escopeta es de dos cañones.

Libros y objetos que se hallan de venta en la imprenta de este periódico, calle de José M. Quadrado 40:

DEVOCION al Smo. Corazon de Jesus. Ejercicio para el primer viernes ó domingo de cada mes. —10 céns. de peseta.

EL TESORO del cristiano, ó compendio de todo lo que debe creerse y practicarse para salvarse. Traducido por un ex-vicario de la diócesis de Solsona y después dignísimo obispo de Tortosa. —25 céns.

SERÁFICO trisagio que diariamente se reza en varias iglesias para venerar á la Santísima y augustísima Trinidad, y alcanzar de su piedad inmensos y copiosos beneficios, añadido con un ejercicio muy útil é importante para el trance de la agonía y una oración para las 40 horas. —25 céns.

INDULGENCIA de la Porciúncula. Edificante reseña histórica sobre su origen y promulgacion, extension, requisitos y modo de aplicarla, por un religioso Franciscano exclaustrado. —15 cts.

EL DEVOTO del Sacratísimo Corazon de Jesus. Coleccion de ejercicios piadosos para obsequiar al Divino Corazon dispuesta por el P. Longinos Navás de la Compañía de Jesus. —1 pta.

NOVENA en honor de Santa Teresa de Jesus, con instrucciones, etc. por San Alfonso Maria de Liguorio. —60 céns.

ESTAMPAS finas y ordinarias, vistas de puertos y ciudades de las principales partes del globo, paisajes y santos, oleografías y cromos.—Papeles y sobres de todas clases, papel de música de 8, 10, 12 y más pentágramas, id. en rollo para dibujo y embalaje. Cartapacios, plumas y plumillas de todos números, portaplumas finos y ordinarios. Lápices para dibujo, carpintero y cartera. Libros y libretas en lapiz y diario, mayores y de caja, copiadores, pupitres, carteras. Tinteros, pisapapeles, obleas, cortaplumas, tijeras y otros objetos. Estuches de compases. Cajitas de colores, id. pasteles. Difuminos, papel para calcar. Tinta inglesa, negra, doble negra, comunicativa, para ropa y para sello.

PER FE GANA, caldereta de artículos menores en molt poch such y una mica de pebre cohent per n' Angel Ruiz Pablo. —75 céns.

RECUERDO de un viaje á Roma ó sea, la peregrinacion barcelonesa en el año del Jubileo Sacerdotal del Papa Leon XIII por el Lic. D. Sebastian Vives Pbro. dignidad de Arcediano de la Santa Iglesia Catedral de Menorca. —75 céns.

TIPOGRAFIA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS, á cargo de R. Massanet, calle de J. M. Quadrado.